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г; Продовольственная 
программа — 
в действии 

ФУНДАМЕНТ 

УСПЕШНОЙ 

РАБОТЫ 

НАШ 
Ф О Т О 
РЕПОРТАЖ 

в э т о м году студенты РФФ по
лучили задание обработать 32 га 
свеклы и 18 га моркови. За первую 
декаду сентября плаи был выполнен 
на 240 процентов, завоёвано первое 
место по совхозу «Ручьи» среди 
сельхозотрядов. А к 21 сентября у 
радиофизиков оставались неубран
ными всего 2 га моркови. 

В чем секрет успеха? Беседуя с 
самими рекордсменами, команди
рами, с доцентом Валерием Лазаре
вичем Лосевым — ответственным по 
факультету за сельхозработы, я 
пришел к выводу: секрет успеха за
ключается ^как в добросовестном 
отношении самих студентов к труду, 
так и в правильно организованном 
и поставленном соцсоревновании. 

В целом по совхозу введена оцен
ка, учитываюш,ая и выполнение нор
мы, и качество работы. 

Для передовиков существуют все
возможные льготы. Так, например, 
если студенту необходим выходной 
день на неделе, он должен «наб
рать» сверхплановые 70 м с качест
вом не ниже «хорошо», а лучшая 
бригада заканчивает работу на два 
дня раньше срока. 

Во время первой'' декады, самоЛ 
дождливой и тяжелой, отличилась 
бригада Александра Гетманского 
(гр. 492а), составленная из студен
тов групп 491в, 492, 492а. А рекорд
сменами стали девушки Анна Лебе
дева (гр. 592а) и Лариса Амосова 
(гр. 593). 

Успех определяется и дисципли
ной. И здесь руководством проведен 
ряд важнейших мероприятий. Про
гул обязательно отрабатывается в 
выходной день. При наличии трех 
опозданий отрабатывается половина 
рабочего дня, а грузчики лишают
ся премии, так как их отсутствие 
особенно остро сказывается на ходе 
всей работы. 

Со злостными нарушителями и 

бездельниками ведется беспощад
ная борьба. Не остаются в стюроне 
и бракоделы. Так, строгий выговор 
был объявлен студентам группы 
4916 Михаилу Астрову и Игорю 
Полякову. При резке моркови они 
задевали корнеплоды и испор
тили немало продукции. А Павел 
Клингер (гр. ЗЭЗа), желая облег
чить себе работу, загружал морковь 
без сортировки. Решением штаба 
ему объявлен строгий выговор, ре
шением комсомольского собрания — 
выговор, и штаб ходатайствовал 
перед деканатом о снятии Клингера 
со стипендии. 

Хочется отметить заботу со сто
роны руководства отряда о быте 
студентов. Огромное зн'ачение уде
ляется организации культурно-мас
совой работы. Пр четвергам про
водятся политинформации, значи
тельно расширяющие кругозор по
литехников. Первую лекцию на тему 
«Вооружение и разоружение» про
читала куратор по кафедре общест
венных наук Светлана Сергеевна 

СТРОИТЕЛЬНЫЕ отряды сту
деитов нашего города не пер
вый год работают в период 
третьего трудового семестра 
на стройках Главкавмипкурорт
строя. В этом году на строи
тельных объектах городов-ку
рортов трудились более 600 
юношей и девушек из Ленин
града, в том числе 200 сту
дентов из 27 стран мира, обу
чающиеся в нашем городе. 

Здесь мы коротко рассказы
ваем о работе зонального сту
денческого отряда «Интернаци
ональный», который был сфор
мирован на базе ЛПИ им. М. И. 
Калинина. 

СТУДЕНТЫ из города на Не
ве успешно провели третий тру
довой семестр: план освоения 
капитальных вложений выпол
нен на 111 процентов, юноши 
и девушки хорошо помогли 
строителям на объектах сана
торно-курортных комплексов. 
На Ставропольской земле поя
вились новые объекты агро
промышленного комплекса, но
вые здравницы, жилые дома, 
школы, построенные руками 
студентов из Ленинграда. Во 
всех отрядах проводилась ак
тивная агитационно-пропаган
дистская, культурно-массовая 
и шефская работа: к п р и м е р у , 
л е к т о р с к и м и группами прочита
но более 400 лекций для ра
ботников организаций главка 
и местных жителей, агитколлек
тивы дали около 300 к о н ц е р 
тов. 

Интернациональные отряды 

На курорте 
получили 

благодарность 

прекрасный дом получился... 
Фотоэтюд А. НИКОЛАЕВА 

ВСПОМИНАЯ 

ТРЕТИЙ 

'ТРУДОВОЙ 
внесли определенный вклад 
в реализацию Продовольствен
ной п р о г р а м м ы СССР: бойцами 
ССО отработано 1336 челове
ко-дней в совхозах и кол
хозах Ставропольского края. 

Всю деятельность ленинград
ских студенческих строительных 
отрядов координировал и нап
равлял штаб зонального отряда 
«Интернациональный», в к о 
т о р о м работали представители 
ЛПИ и м . М. И. Калинина. 
Главкавминкурортстрой отме
чает большую заслугу в успеш
н о м проведении третьего тру
дового семестра командира 
ЗСО «Интернациональный» ин
женера кафедры НОУ С. Г. 
А р т е м е н к о (он возглавлял от
ряд у ж е второй год), комис
сара ЗСО аспиранта кафедры 
ИУС Н. Б. Морозова, главного 
инженера ЗСО студента V I 
курса кафедры физики полу
проводников В. А. Тимофеева. 

М ы выражаем г л у б о к у ю бла
годарность ректорату, партий
ной, профсоюзной и к о м с о 
мольской организациям ЛПИ 
за отличную подготовку строй
отрядовцев-политехников. 

В. ФАРАФОНОВ, 
начальник Главкавминкурорт-

строя 

Скорникова. Вторая лекция была 
посвящена Продовольственной про
грамме. 

Библиотека успешно провела 
диспуты «Кинематография в худо
жественной литературе» и «Новые 
книги о Ленинграде». Активно вов
лекаются студенты во всевозможные 
конкурсы и турниры. Мне бы хоте
лось отметить некоторые из них, не 
лишенные остроумия: конкурс на 
самую большую и тяжелую мор
ковь, выставка на самую смешную 
морковь, конкурс карикатур. Здесь 
дается необозримый простор для 
размаха студенческого твор*[ества, о 
чем свидетельствует выставка, пос
тоянно пополняемая новыми «эк
спонатами». 

Все это, как кирпичики, складыва
лось в один фундамент — фунда
мент ударной работы. 

А. МАРТОВСКИЙ, 
студкор 

Фото д . Шорохова 

^ 

Навстречу 
60-летию 

образования 
СССР 

ТАКАЯ 

ПРЕКРАСНАЯ 

ТРАДИЦИЯ 
По Дороге жизни 

ТРЕХ недель не проучи];1Ись 
мы, первокурсники, как поз
накомились с еще одной пре
красной традицией в ЛПИ — 

п о х о д о м по Д о р о г е ж и з н и , к о 
торый ныне был посвящен 
60-летию образования СССР. 
С т у д е н т ы — п е р в о к у р с н и к и 
всех факультетов в полном сое- ' 
таве приняли участие в походе 
по легендарному пути. 

15 километров от станции 
«Рахья», и м ы у «Разорванно
го кольца». Ленинградцы навер
няка здесь бывали и раньше, 
а вот ребята из других городов 
смогли впервые увидеть памят
ник т е м , кто защищал г о р о д 
Ленина в сороковых годах, кто 
спас Ленинград от голодной 
смерти. 

В торжественном молчании 
стоят м о и товарищи у памят
ника. Только щебет пернатых 
нарушал тишину. Д о горизонта 
спокойно и величаво простира
ется Л а д о ж с к о е о з е р о . А м н е 
видится ледовая трасса, прова
ливающиеся в полыньи грузови
ки с хлебом, слышатся о р у д и й 
ные залпы и плач детей... 

Тишина под м и р н ы м небом... 
Ленинград защищали бойцы — 
люди разных национальностей. 
В тяжелую годину военных ис
пытаний узы братства народов 
нашей страны еще больше 
окрепли, И м ы , студенты-по
литехники, такие разные и та
кие похожие, у «Разорванного 
кольца», почувствовали, как в 
унисон бьются наши сердца — 
в них вечная память о героях, 
б л а г о д а р н о с т ь , п р и з н а т е л ь 
ность павшим... 

После похода м ы все еще 
больше сдружились. Прекрас
ная традиция у тебя, ЛПИ, спа
сибо тебе за нее! Годы учебы 
пролетят незаметно, м н о г о бу
дет впечатлений, но мы никогда 
не забудем этот поход по Д о 
р о г е ж и з н и . 

Е. УХЛИНА, 
студентка гр. 114/4 

Механико-
машино
строительному 
факультету — 
75 лет 

в ОКТЯБРЕ механико-маши
ностроительный факультет от
мечает свое 75-летие. Славный 
путь пройден одним нз ведущих 
подразделений ЛПИ за это вре
мя. 

О том, с какими дрстижения-
ми встречает М М Ф свой празд
ник, о проблемах, стоящих пе
ред факультетом в ближайшее 
время, о том, чем живут его 
сотрудники и студенты в сво
бодное время,— словом, сами 
о себе в преддверии своего 
75-летмя рассказывают в сегод
няшнем номере газеты мехма
шевцы на 2-й и 3-й стр. «По
литехника». 
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Механико-
машино
строительному 
факультету — 
75 лет 

в 1907 г. Петербургский поли
технический институт впервые объя
вил прием студентов на вновь 
созданное пятое механическое от
деление (факультет). Однако двери 
факультета были закрыты для детей 
простого народа. 

Руководителями факультета в пе
риод 1907—1930 гг. были видные 
ученые и педагоги, широко извест
ные в инженерных кругах и ученом 
мире профессора М. И. Носач 
(1907 г.), И. И. Иванов (1908 г.), 
А. А. Радциг (1909—1919 гг.), 
М. В. Кирпичев (1920 г.), Д- Н. 
Дьяков и В. Л. Гофман {1921 — 
1924 гг.). 

Первый выпуск инженеров-меха
ников состоялся 17 апреля 1912 года, 
причем дипломный проект защитили 
только 4 человека. В 1917—1918 гг. 
на механическом факультете было 
98 студентов. В первом выпуске при 
Советской власти защитили дип
ломный проект и получили звание 
инженера-механика 38 человек. На
чиная с 1921 — 1922 гг. социальный 
состав принятых в институт резко 
меняется. Широким потоком влива
ются окончившие рабфак, а позже 
приходят студенты из числа партий
ных и профсоюзных активистов 
'{«парттысячникй» и «профтысяч-
ники»). 

В АПРЕЛЕ 1930 г. на базе Поли
технического института был рргани-
зован Ленинградский машинострои
тельный институт из соответствую
щих факультетов Политехнического 
и Технологического институтов. Ос
новным административно-учебным, 
производственным и учебно-методи-
,ческим звеном института были от

деления. Всего к концу первого 
года (1930—1931 гг.) в институте 
было организовано 6 отделений: тех
нологическое, машин-двигателей, 
машин-орудий, подъемно-транс
портных машин, инженерно-эконо
мическое, военно-механическое. В 
1930/1931 учебном году на все 12 
специальностей института было при
нято 1000 студентов. В феврале 
1933 года существующие отделе
ния института были расформирова
ны и организованы факультеты: 
механико-технологический, произ
водственного машиностроения, ма
шин-двигателей, инженерно-эконо
мический. 

Механико-технологический 

федрой проф. Н, А. Шапошников). 
В НОЯБРЕ 1940 года Ленинград

ский индустриальный институт пе
реимен овк вается р Ленинградский 
политехнический институт имени 
М. И. Калинина. С апреля 1941 года 
механический факультет ЛПИ им. 
М. И. Калинина стал называться 
«Механико-машиностроительным 
факультетом». Механический фа
культет в период с 1937 по 1941 гг. 
возглавлял проф. И. П. Виноградов. 

В грозные годы Великой Отечест
венной войны преподаватели и сту
денты факультета шли доброволь
цами в ряды Советской Армии, 
в ополчение, партизанские отряды. 
Среди них был и выпускник факуль-

I 
I 
I 

Чеханико-технологический фа- Среди них был и выпускник факуль- | 

Гордимся своей I 
ИСТОРИЕЙ I 

культет объединял следующие спе
циальности; литейное производ
ство, кузнечно-штамповочное про
изводство, механосборочные произ
водство, индустриальное производ
ство, металлорежущие станки, ма
шины по обработке давлением, 
контроль и исследование процес
сов и материалов машиностроения. 
Первым начальником (деканом) ме
ханико-технологического факуль
тета был назначен профессор Н. В. 
Комьев, который им руководил до 
1937 года. 

В апреле 1934 г. на базе отрасле
вых институтов — металлургичес
кого, машиностроительного, элект
ромеханического и гидротехничес
кого в Ленингр'аде создается мощ
ный Индустриальный институт. В 
новом ЛИИ было организовано И 
факультетов, в том числе механичес
кий факультет с четырьмя кафедра
ми: теория резания и инструменталь
ное производство (зав. кафедрой 
проф. И. В. Комьев), механосбороч
ное производство (зав. кафедрой 
проф. Л. П. Соколовский), ковочно-
штамповочное производство .(зав. 
кафедрой проф. Ф. И. Малыщев), 
контроля и исследования (зав. ка

тета Герой Советского Союза В. А. 
Лягин. За годы войны факультет 
дал стране 171 инженера. После 
победы над фашистской Германией 
работы на факультете быстро разви
вались под руководством декана 
проф. X. Ф. Кетова, который воз
главлял его с 1944 до 1948 г., 
в период с 1949 по 1962 г. 
факультетом руководил проф. Т. А. 
Лебедев, и с 1963 по 1974 г.— проф. 
В. С. Поляков. Оживилась деятель
ность на всех одиннадцати кафед
рах, восстанавливались связи с про
мышленностью. 

...ТРИ ЧЕТВЕРТИ века работает 
механико-машиностроительный фа
культет. На протяжении всех этих 
лет он постоянно находится в аван
гарде технического прогресса, вы
полняя свою основную задачу — 
подготовку высокообразованных ин
женеров-механиков, создателей но
вых конструкций машин и про
грессивных технологических процес
сов современного машиностроения. 

А. АТРОШЕНКО, 
доцент кафедры «Машины 

и технология обработки металлов 
давлением» 

Заменит ли ЭВМ инженера? 
НЕРЕДКО приходится слы

шать о том, что в ближайшем 
будуш,ем ЭВМ заменят инже
нера не только в области проек
тирования сложных технических 
объектов, но и сами будут вы
полнять необходимые изобра
жения. Утверждают также, что 
необходимость в проекцион
ных моделях значительно умень
шится... 

Н Е Л Ь З Я , конечно, абсолюти
зировать эти прогнозы. Как и 
современный инженер, инженер 
восьмидесятых годов будет 
иметь дело с изображениями 
проектируемых объектов. Гео
метрические методы моделиро
вания в обозримом будущем 
будут успешно конкурировать и 
сочетаться с аналитическими 
как отличающиеся больщей на
глядностью и простотой. Однако 
проблема автоматизации про-
ектно-конструкторских работ в 
настоящее время приобрела нас- -
только острый характер, что 
дальнейшая задержка в реше--
НИИ этой проблемы оказалась 
бы ощутимым тормозом на пути 
технического прогресса. Это оп
ределяет необходимость прове
дения научных исследований в 
указанной области, а также под
готовки специалистов, умеющих 
вести автоматизированное кон
струирование. И не может быть 
сомнения в том, что кафедра, 

• отвечающая за геометрическую. 
и графическую подготовку сту
дентов, 'должна принять актив
ное участие в этой большой ра
боте. 

К настоящему моменту уже 

немало сделано. При кафедре 
начертательной геометрии соз
дана лаборатория машинной 
графики. Эта работа потребо
вала от коллектива кафедры 
большой настойчивости, сил и 
энергии. Теперь перед нами сто
ит задача освоить сложное обо

рудование и внедрить его в учеб
ный процесс. 

В прошедшем учебном году в 
потоках ММФ были опробованы 
в экспериментальном порядке' 
несколько работ по автомати
зации графического отображе
ния с использованием техничес
ких средств машинной графики 
и автоматизированных рабочих 
мест конструктора (АРМ). В 
настоящее время продолжается 
интенсивная работа по созда
нию программного и методи
ческого обеспечения к лабора
торным работам. 

В предстоящем пятилетии од
но, из центральных мест в учеб
но-методической работе кафед

ры будет занимать проблема 
автоматизированного обучения 
и контроля с использованием. 
«САДКО» и технических средств 
машинной графики в действую
щей лаборатории. Эксперимен
тальная проверка методики обу
чения проводится уже сейчас со 
студентами механико-машиност
роительного факультета и в не
которых группах других факуль
тетов. 

И, наконец, особое внимание 
в предстоящие годы должно, 
быть уделено формированию 
динамичного коллектива, объ
единенного общими целями и за
дачами, привлечению на кафед
ру талантливой и способной 
молодежи с присущей ей более 
смелым взглядом на проблемы 
научной и учебной работы. 

В. ВОЛОШИНОВ, 
зав. кафедрой 

начертательной геометрии 
и черчения 

ТРИ ВОПРОСА 
ЛАУРЕАТУ 

— Константин Николаевич, разрешите Вас поздра
вить с присуждением премии Совета Министров СССР. 
Несколько слов о работе, которая принесла Вам 
высокую награду. (Так началась наша беседа с зав. 
кафедрой М и Т О М Д К. Н. Богоявленским!. 

— П р е м и я п р и с у ж д е н а за цикл работ в области 
магнитноимпульсной штамповки. Механизация с б о р о ч 
ных о п е р а ц и й , п р о с т о т а о с н а с т к и , з н а ч и т е л ь н о е 
повышение качества деталей, получаемых с п о м о 
щ ь ю операций в ы р у б к и , п р о б и в к и , ф о р м о в к и из 
очень т о н к и х т р у д н о д е ф о р м и р у е м ы х материалов, 
с о в м е щ е н и е операций, отсутствие заусенцев на деталях — 
вот основные достоинства разрабатываемой на кафедре 
технологии магнитно-импульсной штамповки. 

— Последние пять лет кафедра удерживает первое 
место в социалистическом соревновании в институте. 
Коллективу на вечное хранение вручено переходящее 
Красное знамя. 

— Главное в нашей работе, как и в л ю б о й и н о й , — 
л ю д и . На кафедре создан сплоченный коллектив 
е д и н о м ы ш л е н н и к о в , способный решать любые поставлен
ные перед ними задачи. Успешно развиваются новые 
научные направления, проводится большая воспитатель
ная и педагогическая работа, мобилизация коллектива 
на успешное выполнение задач, поставленных перед 
высшей школой Х Х У ! с ъ е з д о м партии. И как резуль
тат этой работы — большое количество статей и авторских 
свидетельств, м о н о г р а ф и й , солидный э к о н о м и ч е с к и й 
эффект от внедрения разработок. * 

— Константин Николаевич, в канун юбилея факуль
тета кого из сотрудников Вам хотелось бы отметить! 

— Успех определяется вкладом к а ж д о г о сотрудника. 
Но особо хотелось бы отметить очень х о р о ш у ю работу, 
зав. лабораторией Ивана Алексеевича Черкашина, с т . ' 
преподавателя Владимира Сабайдиновича Мамутова. 
Они являются п р и м е р о м творческого отношения к делу, 
упорства и целеустремленности в работе. 

Беседу вел 
В. ИРХИН, 

аспирант кафедры М и Т О М Д 
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Студент — деканат: 
истоки ВЗАИМОВЫГОДЫ 

НА факультете разрабатываются новые учебные планы 
и программы, совершенствуется лабораторная база, внедряются 
технические средства обучения. А успеваемость остается от
носительно невысокой. Почему! 

РЕЗУЛЫАТЬ! экзаменацион- дентами, приходишь к выводу 
ных сессий последних лет, о т о м , что только сочетая 

• действительно, не радук)т: аб- администрирование с индивиду-
солютная успеваемость на уров- альным п о д х о д о м к личности 
не 82—85 процентов, а качест- во всех аспектах обучения и 
венная не поднимается выше воспитания, м о ж н о добиться 
3 0 — 4 0 , процентов. А поче- положительных результатов, 
му? Большинство преподава- Так, при моральном и мате-
телей отвечают: «слабая под- риальном п о о щ р е н и и студен-
готовка», «студент не ходит тов м ы учитываем не только 
на занятия», «мало работает результаты сессии, но и рит-
дома». Действительно, есть мичность работы в семестре, 
слабо подготовленные студен- общественную нагрузку, стре-
ты, особенно среди выпускни- м и м с я повысить значимость 
ков подготовительного отделе- как благодарности, так и выго-
ния, велико о б щ е е количество вора, 
пропусков.. . П р и ч е м возраста- На факультете введена новая 
ет оно к к о н ц у второго м е - система аттестации, что у п р о -
сяца обучения. Студенты объяс- стило подведение итогов, а бея 
няют так: «непонятно, за- текущая работа с отстающими 
чем ходить, если все равно ведется заместителями декана, 
разбираться по учебнику». Как начальниками I—I I I курсов, 
видим, м ы е щ е далеко не УВК, к у р а т о р а м и г р у п п . В этом 
исчерпали резервы повышения году был изменен принцип о р -
успеваемости. ~ ганизации к о м и с с и и УВК с к у р -

В качестве положительного сового на кафедральный, но та-
п р и м е р а сошлемся на две г р у п - кая перестройка породила толь-
пы, обучающиеся по специаль- ко еще большее число к о м и с -
ности «Технология маши ноет- сий, и в результате ,рсла6ли 
роения, металлорежущие стан- связи УВК с деканатом, 
ки и инструменты». Оии пол- Еще один резерв улучшения 
ностью сформированы из вы- работы в семестре .мы видим 
пускников подготовительного в повышении эффективности 
отделения (ПО). Л е к ц и и по дополнительной сессии. Здесь 
наиболее т р у д н о м у п р е д м е т у деканату еще м н о г о е п р е д -
— математике читаются для них стоит сделать. О г р о м н у ю рабо-
отдельно от потока, и сам ту проводит и технический 
лектор ведет практические за- персонал деканата, 
нятия. В з и м н ю ю сессию в Студент — деканат, за этими 
г р у п п е 141 абсолютная успе- словами с к р ы т о очень м н о г о е , 
ваемость по математике соста- и б у д е м стремиться к т о м у , 
вила 76 процентов, что для чтобы наши отношения были 
выпускников ПО является не- взаимовыгодными, 
плохим показателем. 

Анализируя наши д о с т и ж е - В. Ш М А К О В , 
ния и неудачи в работе со сту- зам; декана М М Ф 
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Молодежный 
выпуск 

ММФ 

Без скидок на молодость 
П 0 3 АД И три четверти века. 

За ето время наш ММФ стал 
одним из самых крупных факуль
тетов вуза. Сейчас это факуль
тет с богатыми традициями, с вы
соким научным потенциалом. 

Немалую роль в успехах, с ко
торыми мы подходим к своему 
юбилею, играет комсомольская 
организация. Хочется отметить на
ши ССО. Каждый год студенты-
механики выезжают на важнейшие 

комсомольские стройки страны: 
Саяно-Шушенскую ГЭС, КАТЭК, в 
Ленинградскую область. Причем 
в ССО работают лучшие студен
ты — те, кто привык трудиться 
хорошо, отдавая работе все силы 
и знания, приобретенные в стенах 
института. Вот уже несколько лет 
факультет удерживает ведущие по
зиции по итогам третьего трудо
вого семестра. 

И в этом году наши стройот

рядовцы не подвели факультет. 
Пять первых мест — таков итог. 
Это действительно хороший пода
рок к юбилейной дате. 

Комсомольская организация 
ММФ — одна из самых крупных в 
институте. Ежегодно сотни моло
дых людей поступают на факуль
тет, выбирая -хьк самым для себя 
почетную и нужную специальность 
механика-машиностроителя. Ны
нешняя юбилейная дата ко много
му обязывает вновь поступивших — 
студентов 1-го курса. И главная 
задача — хорошо учиться. 

Комитет ВЛКСМ ММФ проводит 

работу со студентами 1-го курса. 
Более того, на данном этапе 
это является одним из основных 
направлений в его деятельности. 

Наш факультет растет и креп
нет с каждым годом. Открываются 
новые лаборатории, внедряется но
вое оборудование, разрабатывают
ся новые технологические процессы. 
Факультет решает важные народно
хозяйственные задачи. Студенты ак
тивно работают и оказывают боль
шую помощь в решении этих 
зф1ач, участвуют в выполнении 
научно-исследовательских работ, 
выполняют заказы промышленнос-

Год назад на нашем факульте
те было построено Нбвое общежи
тие. Ребята, живущие в 14-м кор
пусе, с первых дней пытались сде
лать общежитие своим вторым до
мом. И результаты налицо: по 
итогам смотра-конкурса 1982 года 
14-й корпус занял 1-е место. 

Студенты-механики по многим 
направлениям идут впереди. Мож
но сказать — молодцы, ребята! Так 
держать! 

\ А. САВИНЫХ, 
секретарь комитета 

ВЛКСМ ММФ 

После нас останется КАТЭК 
КАТЭК. Что м ы о н е м зна

ли, к р о м е з в о н к о г о названия 
и того, что это крупнейшая 
комсомольская стройка стра
ны, к о г д а остались в стороне 
любезные сердцу Саяны? «Сая
н ы » — это звучало куда р о д -
нее, п о т о м у что уже два года 
отряд им В. А. Лягина ( М М Ф ) 
выезжал на Саяно-Шушенскую 
ГЭС и оставил там о себе 
х о р о ш у ю память. У с п е ш н о 
справившись с «ностальгией», 
благо д о ГЭС «всего» 350 к м , 
м ы поселились в палатках на 
о п у ш к е леса. 

Этим летом на КАТЭКе 
трудились 1300 студентов из 
Москвы, Свердловска, Красно
ярского края. Ленинградских 
отрядов было пять: «Мезон» 
и « Д а н к о » — р а д и о ф и з и к и , «Си

риус» и « С и б и р ь » — э л е к т р о м е 
ханики и наш, м е х м а ш е в -
ский ССО и м . В. А. Лягина, 
дислоцировавшийся в поселке 
Дубинино. 

М ы протянули подъездные 
пути к угольному разрезу на 
ст. Угольная, построили 3 брус
чатых д о м а для рабочих Крас-
ноярсктрансстроя. Здесь м ы по
чувствовали, что значит вдох
нуть ж и з н ь в н о в о е ' э н е р г е т и 
ческое сердце Сибири. За от
личную работу хочется побла
годарить таких ребят, как И. 
Порошин, В. Цыканов, А. Яки
м е н к о , Н. Хлызов, В. Григорьев, 
С. Ж у к о в . 

А после работы — танцы, 
д и с к о т е к и , выступления агит
бригады. Традиционно сильным 
был спортивный состав. Не за

были м ы и о ребятишках, 
взяв шефство над детским сади
к о м , построили игровые пло
щадки, горку. Вообще стройка 
молодая, ей всего два года, 
и это ощущалось по всему. 

Ступая по- с и б и р с к о й земле, 
невольно чувствуешь себя п р и 
частным к м и р у п р е д к о в — 
м ы видели, как неподалеку 
от нас археологи находили 
древнейшие скифские захоро
нения. Невольно спрашиваешь 
себя: а что ты оставишь 
потомкам? И отвечаешь: пло
ды своего труда, в частности — 
наш КАТЭК — Канско-Ачинский 
топливно-энергетический к о м 
плекс. 

В. РАДЗИВИЛЛОВИЧ, 
к о м а н д и р ССО 

и м . В. А. Лягина 

Чище, духовно богаче 
КРАНЫ, станки, б у л ь д о з е р ы , 

прессы... Что здесь о б щ е г о с ис-
к у с с т в о м ^ . И т е м не м е н е е , фа
культет вот у ж е почти десять 
лет на к о н к у р с е институтских 
фестивальных вечеров худо
жественной самодеятельности 
занимает места не н и ж е второ
г о . 

В ЧЕМ причина наших успе
хов? По-видимому,-в т о м , что на 
факультете привыкли относить
ся к п р о г р а м м а м художествен-

- ной самодеятельности серьез
но, как к искусству. А это значит, 
что студенты — участники и 
зрители п р о г р а м м д о л ж н ы вос
принять духовный опыт поколе
ний, незаметно и н е п р и н у ж д е н 
но приобщиться к информации, 
необходимой как в нравствен
но-эстетическом, так и в позна
вательном отношении. Студент 
должен уйти с фестивального 
вечера или со спектакля Народ
ного театра-студии, став лучше, 
духовно богаче. А иначе «игра 
не стоит свеч». 

И поэтому самодеятельность 
мехмаша в своих работах всегда 
говорит о вещах, так необходи
мых вступающему в жизнь сту
денчеству. На спектаклях звуча
ли ж и в о й голос Ленина, мVзыка 
Чайковского и Шостаковича, 
пламенные стихи Ольги Берг
гольц и до величия простые 
письма солдат Великой Отече
ственной. Героями этих спектак

лей были Томас М о р и Кампа-
нелла, декабристы и Сальвадор 
Альенде, великий музыкант и 
гражданин Бетховен, ж е н щ и 
н ы - к о м и с с а р ы г р а ж д а н с к о й 
войны, участники героической 
эпопеи блокадного Ленинграда. 
Герои этих спектаклей живут и 

б о р ю т с я с м р а к о б е с и е м и фа
ш и з м о м , с т р у д н ы м и обстоя
тельствами, с т е р р о р о м среды, 
И разговор о них со сцены — 
это всегда п р и м е р столкнове
ния двух м и р о в о з з р е н и й , двух 
отношений к ж и з н и , альтруизма 
и прагматизма, гражданствен
ности и обывательщины. Через 
любой спектакль настойчиво и 
убежденно проводится мысль 
о причастности к а ж д о г о из нас 
к этому извечному конфликту. 

Фестивальный вечер М М Ф , 
удостоенный 1-го места на инс
титутском к о н к у р с е 1982 года, 

.состоял из трех частей. В первой 
части ожили некоторые страни
цы воспоминаний А. И. Герцена 
«Былое и думы», одной из са
мых великих книг русской клас
сической литературы. Второй 
спектакль был посвящен приб
лижающемуся юбилею факуль
тета и воскресил некоторые 
фрагменты его славной исто
рии. А короткая третья часть ве
чера «Сорбоннская история, или 
смерть Андрэ Савиньи» была 
безраздельно отдана з д о р о в о 
му студенческому ю м о р у . В 
подготовке вечера приняло 
участие около 50 студентов всех 
курсов — от первого д о шес
того. 

Говоря о студенческой само
деятельности М М Ф , конечно, 
нельзя не сказать о Народном 
театре-студии ЛПИ. Возникно
вение театра и его история на 
протяжении 12 лет неотделимы 
от мехмаша, являющегося ныне 
базовым факультетом для те
атра. Питомцами театра, учени
ками его художественного р у 
ководителя Валерия Степанови
ча Суслова являются И. К у ш н и р , 

бывший р е ж и с с е р о м факуль
тетских фестивальных вечеров 
с 1970 по 1978 г о д ы , и А. Гут-
ницкий, являющийся факуль
тетским р е ж и с с е р о м с 1979 г о 
да. Руководство факультета и, 
п р е ж д е всего, его декан п р о 
фессор Г. А. Смирнов относятся 
к театру с искренней заинтере
сованностью и вниманием. Все 
спектакли Народного театра-
студии в м о м е н т своей поста
новки были с т у д е н ч е с к и м и 
спектаклями. В «Ночной повес
ти» главные роли исполняли сту
денты-механики Исаак Кушнир, 
Николай Борисов, Олег О р е 
шин, Алексей Коцепалов, Олег 
Гринберг, Владимир Головеш-
к и н ; в «Слове о полку Игореве» 
'— Сергей Ражук, Л ю д м и л а К о -
пачева, Тамара Купцова, Нико
лай Кудряшов; в «Оптимисти
ческой трагедии» — Александр 
Хохленко, в «Усвятских шлемо-
носцах» — Вячеслав Бобков, Та
тьяна Яковенко, Леонид Румян
цев, Александр Савинов, Вла
д и м и р Пахомов, Владимир Кар
баннов, Ольга Гладких. Для са
мых юных участников театра, 
пришедших в его коллектив в 
этом учебном г о д у , ' с т у д е н т о в 
I и 11 курсов М М Ф Михаила 
Л у ж и н с к о г о , Михаила Новикова, 
Ольги Борисенко, Эльвиры М о 
р о з о в о й , Д м и т р и я Брикмана, 
Ильи Дыскина, А н д р е я Мелихо
ва все еще впереди. 

Л. СЕРЛИН, 
председатель 

художественного совета М М Ф 
НА СНИМКЕ: идет репети

ция спектакля «Усвятские шле-
моносцы» (Народный театр-сту-^ 
дия ЛПИ). 

ПРОШЛО уже 5 лет с тех 
пор, когда перед нами откр|2!лись 
двери Ленинградского ордена Ле
нина Политехнического института 
имени М. И. Калинина, и мы с 
волнением и трепетом впервые 
прошли по его светлым простор
ным коридорам и аудиториям. 
Как только прозвучал первый 
звонок и начались занятия, сразу 

мом работ, сделанных нами во 
время обучения; сколько лекций 
было написано, сколько сдано кур
совых работ, чертежей, какой 
длины перечень зачетов и экзаме
нов оставили мы в наших зачетках. 
Да, за пять лет обучения институт 
научил нас работать по-настоящему.' 
И порой бывало нелегко. Но эа все 
это время мы очень полюбили 

Мы тебя не забудем, ММФ! 
же возникло ощущение, как 
будто какой-то бурный, бурлящий 
поток подхватил нас и понес. 
Вспоминается первая лекция, ког
да мы, как очарованные, смотре
ли на лектора и, затаив дыхание, 
слушали его с таким чувством, 
будто с каждым его словом перед 
нами раскрывались самые недра 
человеческих познаний природы, 
мы все глубже и глубже постигали 
сущность бытия. 

Вот так стремительно, в учеб
ных делах и заботах полетело вре
мя, и только во время сессий мы 
замечали, как открывали все новые 
и новые страницы наших зачетных 
книжек. Сегодня лекции, лабора
торные работы и семинарские 
занятия уже позади. Оглядываясь 
назад, невольно гордишься объе-

наш институт к очень привя
зались к нему как , к верному 
другу. Ведь институт — это прежде 
всего люди, а с хорошими людь
ми грустно расставаться. 

Сегодня нашу эстафетную палоч
ку мы отдаем другим, и нам 
лишь остается надеяться, что дни, 
проведенные в постоянном, стрем
лении овладеть знаниями, в посто
янной работе над собой, конечно, 
не прошли даром^ Я уверен, 
что в л ю б о й работе наши 
политехники будут показывать себя 
только с лучшей стороны и всегда 
будут стоять на п е р е д о в ы х 
рубежах, активно участвовать в 
развитии науки и техники. 

В. МАКАРОВ, 
студент гр. 643/2 

Я студент из Бангладеш. В канун 
юбилея М М Ф хочу выразить свою 
благодарность и признательность 
родному факультету за ту заботу, 
которую я и мои товарищи постоян
но ощущаем на себе в ЛПИ. 

Мне хочется рассказать о многих 
событиях, о многих приятных воспо-

ви, встретился с замечательными 
людьми, которые были моими дру
зьями, моими наставниками. 

За последние годы мне посчаст
ливилось познакомиться с работой 
различных общественных организа
ций, узнать жизнь и деятельность 
советских друзей. Это знакомство 

СПАСИБО, ДРУЗЬЯ! 
минаниях, которые подарил мне 
М М Ф . За 6 лет учебы их было не
мало. На факультете отличный кол< 
лектив. Вспоминается начало учебы 
в институте, когда русский язык знап 
еще совсем плохо. Опытные препо
даватели, понимающие наши труд
ности, отлично сумели нас подгото
вить, дали прекрасную возможность 
стать хорошими специалистами. 
Обещаем, что по возвращении на 
Родину постараемся не уронить 
честь факультета. 

На факультете я узнал много ин
тересного о жизни, о дружбе, люб-

увлекло меня так, что я сразу стал 
непосредственным участником об
щественной жизни. С 1979 года вы
полняю обязанность председателя 
интерклуба М М Ф при студсовете 
корпуса, что дало мне возможность 
сблизиться со всеми студентами из 
разных стран и в том числе с совет
скими студентами. 

В заключении хочу пожелать 
М М Ф успехов. Спасибо тебе за 
все, родной факультет! 

Длам Мохаммед Хуршед, 
студент гр. 641 



КОЛЛЕКТИВ 
ЕДИНОМЫШЛЕННИКОВ 

Кафедре экспериментальной 
физики — 80 лет 

= ПОЛИТЕХНИК № 29 = 

К А Ф Е Д Р А экспериментальной 
ф и з и к и существует в ЛПИ со дня его 
основания. Учебные занятия со сту
дентами преподаватели кафедры 
начали 16 октября (3 октября) 1902 
года. Таким о б р а з о м , кафедра ра
ботает 80 лет. 

Кафедра физики создавалась как 
о д н о из подразделений высшего 
технического у ч е б н о г о заведения 
нового типа, в учебных планах к о 
т о р о г о большое внимание уделя
лось самостоятельной практичес
кой работе студентов в лаборато
риях и кабинетах. 

Для создания кафедры физики 
и лаборатории в институт был приг
лашен профессор В. В. Скобельцын. 
Это был прекрасный л е к т о р , обла
давший высокими о р г а н и з а ц и о н 
ными способностями. Основанная 
им лаборатория физики для своего 

1902 по 1934 год. В 1911—1917 гг . 
он был д и р е к т о р о м нашего инсти
тута. 

Ш и р о к о е всестороннее развитие 
кафедра физики получила после 
Великой Октябрьской социалисти
ческой р е в о л ю ц и и . Обновилась со
циальная студенческая среда. А у д и 
тории института заполнили п р е д 
ставители рабочего класса и кресть
янства. В новых условиях кафедра 
ф и з и к и ' должна была существенно 
изменить и усилить все ф о р м ы и 
методы учебно-воспитательной и 
научно-методической работы. Зто и 
стало о с н о в н ы м с о д е р ж а н и е м ра
боты кафедры в п о с л е д у ю щ и х д е 
сятилетиях. 

На ранней стадии развития кафед
ры физики р е ш а ю щ у ю роль сыграл 
м о л о д о й ученый А. Ф . Иоффе, В 
1916 г. он создает научный семинар. 

времени была о б р а з ц о в о й , а заня- а 'в 1918 году на базе физической 
тия в ней способствовали лучшему 
усвоению физических .законов и 
явлений у студентов, приучали их 
к работе с п р и б о р а м и , аккурат
ности и точности физических и з м е 
рений. Профессор В. В. Скобель
цын заведовал кафедрой физики с 

л а б о р а т о р и и — Ф и з и к о - т е х н и ч е с 
кий институт, к о т о р ы й возглавлял 
м н о г и е г о д ы . 

М ы г о р д и м с я т е м , что Ф и з и к о -
технический институт А Н СССР и м е 
ни А. Ф . Иоффе зарождался на 
кафедре физики Л П И и до 1923 г о 

да размещался в помещении ка
ф е д р ы . 

В 1934—1937 гг . а к а д е м и к А. Ф . 
Иоффе заведовал к а ф е д р о й физи
к и , 

С 1937 по 1975 гг , кафедрой физи
к и заведовал известный у ч е н ь т , ла
уреат Л е н и н с к о й и Государственной 
п р е м и й СССР, заслуженный дея
тель науки и техники РСФСР п р о 
фессор Д , И. Наследов. Р е ш а ю щ у ю 
роль в создании с о в р е м е н н о г о о б 
лика кафедры сыграло проведен
ное по его инициативе основание 
новой учебной лаборатории. В ее 
создании значительный вклад п р и 
надлежит профессору В. Ф . Масте-
рову, В 1979 году кафедра физики 
за создание этой лаборатории бы
ла удостоена почетного диплома 
ВДНХ СССР, а 7 с о т р у д н и к о в кафед
ры награждены медалями ВДНХ. 

В последние годы кафедра физи
ки осуществила очень важный шаг 
на пути улучшения у ч е б н о г о п р о 
цесса и повышения качества обуче
ния студентов — перешла к чтению 
курса физики на всех факультетах 
по новой п р о г р а м м е . Значительно 
увеличилось число лекторов за счет 
привлечения молодых кандидатов 
наук, создания^ г р у п п ы л е к т о р о в -
дублеров. 

В нае^гоящее время профессор
ско-преподавательский состав ка
ф е д р ы насчитывает 75 человек, иэ 
них: 10 профессоров, 20 доцентов, 
9 ст. преподавателей, 36 ассистен
тов. Более 60 процентов препода
вательского состава и м е ю т ученые 
степени. С 1975 года кафедру воз

главляет д. ф, м . н, профессор 
Ю. И. Уханов. 

Коллектив кафедры ведет боль-
шу*9 научную работу. О б ъ е м НИР 
в 1 982 г. составляет более 300 тыс. 
рублей. На кафедре созданы четы
ре научных лаборатории. 

В X пятилетке защитили д о к т о р 
ские диссертации Н. В. Колесни
к о в , В. Ф . Мастеров, А. М. Степанов, 
15 преподавателей кафедры стали 
кандидатами наук. 

Десятки лет плодотворно рабо
тают у нас ветераны Великой Оте
чественной войны Л . А. А б р а м о в а , 
А, В. Бакаев, А. М. Баталии, М . А. 
Гуревич, В. А. Колесников, Ю. Л . 
М о л о д к и н , А.ч В. Нефедьев, П. И. 
Столяров, М. С. Тютин, Более трид
цати лет на кафедре успешно, с 
большой самоотдачей трудятся 
М . Н, Кондратьева, Р. С. Наумова, 
Т. И. Никитинская, Т. И, Ш и м м , И. М. 
Яшукова. 

В деятельности к а ф е д р ы , в рабо
те по с о з д а н и ю единства у ч е б н о г о 
и воспитательного процессов, ф о р 
мирования у студентов научного 
м и р о в о з з р е н и я , высоких мораль
но-политических качеств, т р у д о л ю 
бия р у к о в о д я щ а я , направляющая 
роль принадлежит партийной о р 
ганизации к а ф е д р ы , насчитываю
щей 25 членов КПСС. 

За свою и с т о р и ю кафедра дала 
образование по физике более чем 
100 тысячам студентов! Курс физи
ки в нашем институте слушали 
м н о г и е выдающиеся физики на
шего времени, н а п р и м е р , акаде
м и к Г. И, Ф л е р о в , а к а д е м и к Н. М . 

Эмануэль. 
Л е к ц и и студентам читали акаде

м и к и А. П, Александров, А, И, Али-
хзнов, А. И, Алиханьян, А . Ф , Иоф
фе, И. К. К и к о и н , В. Н. Кондратьев, 
Б. П. Константинов, П, И. Л у к и р с к и й , 
Н. Н. Семенов, Д . В. Скобельцын, 
В, М. Тучкевич, Ю. Б. Харитон, 
А. И. Ш а л ь н и к о в ; член-корр. А Н 
СССР д . Н, Рожанский, А . И. Тудо-
ровский, Я. И. Ф р е н к е л ь , профес
сора В. В. Скобельцын, Д . Н. Насле
дов. 

В свое девятое десятилетие ка
федра ф и з и к и вступает в условиях 
активной работы над выполнением 
решений XXVI съезда КПСС по по
вышению эффективности и качества 
преподавания физики и научных 
исследований, повышения акаде
м и ч е с к о й успеваемости студентов, 
улучшения всех видо? учебных за
нятий. 

За 80 лет своего существования 
кафедра физики выросла в боль
ш о й , сплоченный коллектив, пло
д о т в о р н о р а б о т а ю щ и й по о б у ч е н и ю 
студентов одной из важнейших ф у н 
даментальных наук — физике. 

А. БАБАНОВ, 
профессор 

ОТ Р Е Д А К Ц И И : Считаем своим 
д о л г о м отметить, что наш автор 
профессор А, А. Бабанов, ветеран 
Великой Отечественной войны, сам 
плодотворно трудится на кафедре 
не один десяток лет. 

БОЙЦЫ ССО «Славяне» (энергомашиностроительный факуль
тет), в -третьем трудовом семестре работавшие в Бурятской 
АССР, во главе со своим командиром Владимиром Масловым 
приняли участие в походе по Дороге жизни (см. 1-ю стр.). 

Фото А. Туманова 

ДАЛЕКО НЕ МЕЛОЧИ! 

«ЖЕНСТВЕННОСТЬ». Так назвал свой с н и м о к , сделанный на-
соревнованиях р о з ы г р ы ш а Кубка СССР по художественной г и м 
настике, которые проходили в нашем г о р о д е , наш ф о т о к о р 
респондент А. Туманов. (Выступает обладательница почетного 
трофея Ирина Девина). 

И ОДЕЖДА, 

И ДУША, 

И МЫСЛИ 
КУЛЬТУРА одежды сегодня 

— это в значительной мере 
часть культуры общения, внут
ренней культуры человека. 

В последнее время среди оп
ределенной части молодежи 
(в большинстве своем это под
ростки) распространилась так 
называемая «мода» на одежду 
с сомнительного содержания 
рисунками и надписями. При
чем обладатель такой одежды 
нередко просто не понимает 
смысла написанного — его 
привлекает яркость, псевдоори-
гииальность рубашки. 

Многие рисунки и надписи 
на иностранном языке между 
тем несут не только откровен
но рекламный характер, но и 
определенную идеологическую 
нагрузку. А в противоборстве 
двух идеологий не может быть 
компромисса. 

Надписи призывают «вступать 
в полицию» американских шта
тов, «посетить эрос-центр горо
да Гамбурга»... Эти надписи 
мелькают на майках наших ре
бят, которых хочется спросить: 
а понимаете ли вы не просто 
нелепость появления этих при
зывов у нас в стране, а более то
го, их совершенно однозначную 
идеологическую направлен
ность! 

Допустим, человек, укравший 
у себя и силы и время, да и 
деньги немалые, на покупку, из
вините за резкость, такого ро
да заграничного барахла, кото
рое к тому же пропагандирует 
чуждую мам идеологию,— де
ликатно выражаясь, не завер
шил в себе процесса формиро
вания сознательно мыслящей 
личности. Но ведь он живет не 

О «ВКУСАХ», 

С КОТОРЫМИ 

НАДО СПОРИТЬ 

НЕПРИМИРИМО 

в вакууме. Что же окружающие 
его товарищи, комсомольцы! 
Всегда ли онн дают оценку по
добным фактам! Оказывается, 
далеко не всегда. 

Разумеется, мы не против яр
кой, красочной молодежной 
одежды. Молодые люди в 
спортивных рубашках с эмбле
мой московской Олимпиады — 
это же прекрасно! Или добрый 
забавный Чебурашка на футбол
ке малыша — здорово! А фор
ма стройотрядовцев с их кра
сочными нашивками—адреса
ми ударных строек! И наряду с 
этим, увы: пресловутые джинсы 
[рублей за 200, говорят! с эм
блемой капиталистической фир
мы, крестики на шее [у одной 
девушки мне довелось увидеть 
на цепочке даже сионистскую 
шестиконечную звезду)... 

По-моему, давно настала по
ра для серьезного разговора 
на эту тему. Комитетам ВЛКСМ 
(к слову сказать, среди поклон
ников «западной моды» есть и 
члены ВЛКСМ), думается, сле
дует стать инициаторами тако
го разговора на собраниях в 
группах, в комсомольских ор
ганизациях. Определенную ра
боту в этом плане проводят 
пока в основном кафедры об
щественных наук. А тут нужны 
общие усилия. 

О вкусах не спорят,— гласит 
известное изречение. Но есть 
вкусы и «вкусы». С последни
ми, о которых говорилось в этой 
публикации, иам надо вести не
примиримую борьбу — за че
ловека-гражданина, творца но
вого общества. 

А. СЕЛИВЕРСТОВА 

И. X. Бутурович 

УШЕЛ из жизни до
цент кафедры «Автома
ты и- полуавтоматы» 
Исмет Хамидович Бу
турович. Перестало 
бит'ься сердце человека 
•большой души, высокой 
принципиальности, ог
ромного трудолюбия 
и неиссякаемой энер
гии. 

И. X. Бутурович ро
дился в 1923 году в 
г. Ройница (Югосла
вия). Во время Вто
рой мировой войны при
нимал активное участие 
в партизанском нацио
нально- осв обод цт ель-
ном движении. 

В 1946годуИ.Х. Бу
турович послан на уче
бу в СССР. В 1952 го
ду он окончил ЛПИ им. 
М. И. Калинина, а с 
1954 года работал на 
кафедре «Автоматы и 
полуавтоматы». 

И. X. Бутурович про
водил большую научно-
исследовательскую ра
боту. В 1971 году за
щитил кандидатскую 
диссертацию. Он был 
одним из организато
ров новой на кафедре 
специализации — при 
его непосредственном 
участии создана лабо
ратория по электрофи
зическим и электрохи
мическим методам раз
работки изделий. 

И. X. Бутурович все 
свои силы, знания, опыт 
посвятил воспитанию и 
подготовке молодых 
специалистов. Свет
лая память об Исмете 
Хамид овиче навсегда 
останется , в наших 
сердцах. 

Группа товарищей 
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